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Pueblito



D



iminutivo cariñoso para éste que sí es Pueblo, Ciudad, Destino, Sana Procedencia de buenos fundadores y padres responsables que desde 1848 supieron concebir un mundo propio para ser felices. Hasta entonces no había sufrido Mi Pueblo tantas amenazas: la explotación minera AQUÍ es inconcebible; el turismo desordenado que carece de políticas firmes capaces de reorganizar el tránsito, reubicar los nuevos vehículos que prestan excelentes servicios desde las vías públicas colapsadas y emprender responsablemente acciones contra maleducados moticiclistas y aprovechadores de mercados fáciles que atentan y dañan a nuestras gentes; la improvisación al momento de elegir y el candor de ingenuos frente a las sonrisas de veneno que son bellaquerías.



Antes no se necesitaban dineros rápidos para hacer festivales hermosos de la canción y la poesía, ni para visitar lugares ni para construir aulas ni para sustentar objetivos, eran filántropos y egregios capaces de apartar el cáliz, cobra vigencia el espejo de la conquista en que se miraron absortos su rostro nuestros aborígenes. Estamos en nuestro derecho respetuoso. Ya lo dijo William Ospina: Pero los dioses de la justicia tenían que estar al comienzo para impedir la guerra, cuando aparecen al final sólo llegan para impedir la paz. Acallando los escándalos sólo se logra agrandarlos, repetía Kipling en El Jardinero. Y agregó Joseph Conrad en el cuento más hermoso del mundo según Borges “El corazón de las tinieblas”: Con esa sonrisa peculiar con que sellaba las profundidades inexpresadas de su mezquindad. La Navidad de mi pueblo merece un regalo: recuperar el orden perdido.



Hoy te invito a hacer un minuto de silencio por aquellas, que a pesar de hablar, su voz no tiene eco; por aquellas que en el anonimato y sin distinción de clases viven con esta sombra y tienen miedo; por aquellas que en la clandestinidad, se sienten solas padeciendo un infierno; por aquellas que las lesionaron o murieron en manos desconocidas y sin un motivo, o peor aún, en manos de quien confiaban y decía que las amaba.



Hoy, 25 de noviembre, conmemoración de LA NO VIOLENCIA CONTRA LA MUJER, 365 días para trabajar por ello, 365 para erradicar este flagelo.



Se altera el PUEBLITO por la indiferencia de la gente buena, la miopía preocupante frente a la minería que atormenta y degrada nuestro medio, enfermedad progresiva que contagiará a la dirigencia local que demuestra incapacidad para decir ALTO, NO VAMOS MÁS con este flagelo que daña corazones, pues si ésta, la minera, PUDIERA estar segura de no causar daños al territorio y a la sociedad ni causar acumulación de lodos peligrosos y escasear las aguas y demás, NO tendría la NECESIDAD de apoderarse de estos frágiles corazones de jericoanos que tienden su mano, pues en veces la ESPERANZA se viste de humildad y la carencia de soberbia, es que para progresar no es preciso destruir y después arreglar por encima tapando por debajo como la casa construida en arenas movedizas. Primero fueron los alcaldes de turno que cedieron, unos porque andaban de afán, otros porque sus pies no alcanzaron la altura necesaria para conquistar la cima y claudicaron antes de SER GRANDES; después las Acciones Comunales que no creyeron en sus capacidades innatas y prefirieron la solución rápida como aquel dinero de las primeras “mulas” que se esfumó antes de ser felices; después las instituciones incipientes que emplearon carangas y ahora las de verdad que tienen la responsabilidad de EDUCAR y aplicar métodos y filosofías tan antiguas y vigentes que han graduado hijos nuestros tan destacados y con tanta presencia ante el mundo y que son nuestro orgullo sin la “caridad” minera tan responsable.



Es un clamor natural, es una alerta futurista y una reflexión respetuosa para quienes tienen esa capacidad de comandar un plantón de generosidad y rechazo por la minería que era una utopía para Jericó. ¿Dónde están nuestros líderes? ¿Callan porque están al cobijo de la Multinacional Canadiense o Sudafricana? ¿Sus bolsillos tienen las monedas que no hacían parte de su cotidiano presupuesto? ¿O símplemente quieren que se destruya fauna, flora y agua? Es hora precisa de demostrar ese liderazgo como lo hizo Esquel de la provincia de Chubut en la Argentina con su plantón que ganó el plebiscito y salvó la dignidad defendiendo la bondad de la naturaleza como predica en su película Leonardo Dicaprio “Antes que sea tarde”, y no como San Juan en la misma Argentina que tiene sus ríos llenos de cianuro como crecerá nuestro Cauca. Al lado de San Juan está Mendoza tan rica como antes por haber dicho “NO”.



Rodrigo López Estrada



[email protected]



Un minuto de silencio por aquellas que valientemente un día rompieron su silencio y hoy reescriben su vida, empoderadas y decididas a resignificar los muchos roles que ejercemos cuando el alma, a pesar de tener cicatrices, se siente libre y viva.
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Jericoano, ¿cuánto vales?



A



nglogold Ashanti le ha puesto valor a la conciencia de los jericoanos. Puede ser un computador o un pasaje a Brasil para los directores de los centros educativos y personajes públicos, otro computador para el estudiante destacado o una estadía en Panaca, un auditorio para la escuela o unas tejas para alguien, uno o varios conciertos, unas flautas o unos tarros de pintura, unos cuadernos o quizás una carretera. ¿Por qué, de dónde, la “generosidad” de la multinacional con nuestras gentes y con nuestro municipio? ¿En cuánto han estimado su jericoanidad quienes han entregado, abierta o soterradamente, su conciencia y su responsabilidad a la multinacional que viene a enriquecerse con los pesares y la tristeza de tener a Jericó convertido en pueblo minero? Muchos recuerdan, o mejor, no quieren olvidar el tiempo no lejano cuando el dinero de los traquetos levantaba lágrimas de entusiasmo y ligereza para acudir a compartir la bonanza del nuevo capital, hoy son no pocas las lágrimas de decepción por la riqueza esfumada o el luto de las familias burladas. Todos sabemos qué quedó de América cuando nos invadieron el continente con espejuelos que deslumbraron la ingenuidad de nuestros primeros antepasados o los vencieron las armas y la imposición de leyes que justificaran el saqueo de la naturaleza y la pérdida de una cultura labrada con los siglos. Los que tienen la obligación moral y profesional de alertar a nuestra niñez y juventud para no repetir el engaño y la infamia, quienes deberían ser dignos de la palabra ayer y hoy empeñada y aceptada por las comunidades para defender el patrimonio que nos dejaron nuestros ancestros y que es admiración de toda Colombia, ahora vuelan en el manoseo que enceguece y acalla algún rescoldo de vergüenza que pueda quedar ante la entrega al poderoso que llegó a robarnos el alma. “Poderoso caballero es don dinero”. Lo saben y no quieren admitirlo, el dinero, la comodidad y el inmediatismo es más fuerte que las evidencias. Jericó dejará de ser lo que hemos construido entre todos desde 1850, lo que hasta ahora nos llena de orgullo, lo que ha hecho de nuestras familias gente digna, trabajadora, seria, culta, honrada y pacífica, Jericó será un pueblo minero, uno como tantos en Colombia, porque aquí no estamos en Alemania, ni en Canadá, ni en Australia, ni en Chile, ni en Brasil. Aquí vivimos en un país corrompido por una clase dirigente y por el capital extranjero que lo único que pretende y hace es acumular mayor riqueza para ellos a costa de lo que sea, a ellos no les importa destruir montañas, ríos, pueblos, derechos, tradiciones e ilusiones. Eso lo sabemos y lo vivimos cada día aquí en nuestra Colombia arrasada por la violencia y la codicia. Jericó que ha sobrevivido con dignidad en las peores épocas de violencia, de crisis económica y de narco tráfico, que sus hijos como un solo hombre han conservado y mejorado el patrimonio, hoy, bajo la complacencia y complicidad de quienes serían los primeros llamados a convocar la resistencia, pacífica pero inquebrantable, frente a la voracidad de las multinacionales y el sometimiento de los gobernantes al capital extranjero, sigue con la frente en alto, o la postra a los pies del invasor.



Jericó, para nuestra esperanza, no está solo. Son los pueblos con quienes juntos hemos recorrido el camino campesino y la vida agropecuaria, con los que apostamos al turismo respetuoso, a la protección de la abundancia de aguas y biodiversidad, al fortalecimiento cultural y al arraigo de nuestra identidad cultural, ellos, nuestros hermanos campesinos y pueblerinos del Suroeste, nos acompañan y nos alientan a no doblegarnos, a no ser el inicio de la destrucción de la región por la minería ilegal o por la minería de las multinacionales. A quienes hemos venido alertando a las comunidades sobre las pretensiones de Anglogold Ashanti, a quienes han levantado su voluntad por defender el territorio, a quienes escribimos y quienes respaldan con su entusiasmo y su aporte económico cada mes este periódico, no nos silenciarán con amenazas ni con coqueteos. No serán los funcionarios con sus escritos dirigidos a jueces los que nos atemoricen, no serán quienes intentan desprestigiarnos desde las aulas locales o universitarias los que tendrán nuestro silencio, menos serán quienes se esconden en el anonimato de las redes sociales para amenazarnos los que nos harán a un lado en el empeño de luchar por la conservación del bien común. Para quienes en su conciencia solo cabe entender el mundo con la mezquindad de su propia vida, sepan que hay otros, llámenlos ilusos, soñadores, románticos, idiotas o como quieran, que actuamos con valores fundados en lo que precisamente caracteriza la esencia campesina antioqueña: honestidad, franqueza, solidaridad, laboriosidad y persistencia. Con estas virtudes se abrieron camino entre la adversidad los fundadores de los pueblos del Suroeste, con ellas dieron grandeza a Antioquia y llevaron su cultura a otras regiones, y con ellas, a pesar de quienes han desertado de la tradición derrotados por la ilusión del dinero fácil e inmediato, los jericoanos para quienes el sentido de pertenencia no es un mero eslogan con el cual esconder la liviandad de sus querencias, haremos todo lo posible para que Jericó despierte y no permita el daño que será la deshonra que reclamarán los nietos. Este diciembre, aun con las penas que nos causan algunos, también nos traerán alegrías. Felicidad y paz para todos. Por favor, nos excusan nuestro error en la edición anterior de llamar incorrectamente la enfermedad anemia aplásica que refería el doctor Arcila.



DESPIERTA JERICÓ - Distribución gratuita Una publicación del Comité por el Futuro de Jericó Salvador Ruiz, Carlos Andrés Restrepo, Rodrigo López, Alicia López, Oscar Villa, Fernando Jaramillo (director). Donaciones a nombre de Oscar Villa Davivienda ahorros 3992-0002-3287 [email protected] www.despiertajerico.blogspot.com Impresión: Virtual Publicidad. Medellín, tel. 513 33 97
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La gente se pregunta



H



emos recibido la solicitud de varias personas de indagar sobre algunas situaciones en la marcha de nuestro municipio, y con este fin entrevistamos al señor Alcalde Jorge Andrés Pérez.



¿Cuáles han sido las razones para los cambios de algunos secretarios del despacho municipal? Desde un comienzo de nuestra Administración tuvimos la oportunidad de buscar y nombrar libre de recomendaciones políticas los funcionarios que pensábamos nos iban a corresponder con la exigencia y proyección que tiene el municipio, eran personas que conocíamos por su desempeño y a las cuales desde los primeros consejos de gobierno les decíamos que sería muy conveniente que lográramos un acoplamiento para adelantar las tareas administrativas de manera que tuviéramos permanencia en el equipo de gobierno, pero tuvimos que tomar unas decisiones frente al incumplimiento de algunas metas que nos habíamos fijado. En el caso de la Secretaría de Hacienda teníamos una persona muy querida y sensible, pero queríamos de Hacienda una visión diferente, una persona que se le mida al reto de asumir la actualización del Estatuto Tributario que hoy no corresponde a la necesidad del municipio. En la Secretaría de Salud había unas tareas trazadas que en el camino no se cumplieron y no se puede admitir como justificación que no se ha tenido tiempo para ejecutarlas. Debe quedar claro que en estos cambios no hay motivos de orden personal ni de que se haya tratado de imposiciones a ellas, por el contrario, siempre las decisiones fueron concertadas, es más, con la secretaria de Hacienda siempre consultamos lo que podíamos o no hacer para evitar errores administrativos o financieros, jamás quisimos ir en contra de los trámites normales de Hacienda, atendíamos sus conceptos. Con la señora Poblador fuimos inclusive más arriesgados al pasarla de la función de gerontóloga que tuvo en la Administración anterior a la de Secretaria de Salud, lo cual hicimos respetando sus cualidades y ajenos a cualquier consideración política, pero vimos que las metas del primer año importantes para las comunidades, por ejemplo con los adultos mayores, no se estaban cumpliendo y no podíamos postergar más su ejecución. Algunos temen que los cambios en el equipo de gobierno obedezcan a compromisos adquiridos con el representante a la Cámara Horacio Gallón... No, esto no cabe porque inclusive desde el comienzo la recomendación que me hace Horacio es precisamente “ponga la gente suya, la que le ayudó, la de su confianza” y así se ha mantenido. Horacio se ha dedicado más bien a impulsar algunos proyectos de orden nacional que son muy positivos para Jericó, por ejemplo el Centro de Integración Ciudadana - CIC para Palocabildo. ¿Qué pasó con la funcionaria que iba a reemplazar a la señora Poblador y estuvo sólo un día?



A ella se le retrasó su llegada a Jericó porque tuvo que asistir al funeral del abuelo, llega a Jericó y al segundo día la mamá le manifiesta que ella no es capaz de vivir sola y ella decide que tiene que ir a acompañar a su madre, esta fue la razón que nos dio para no estar con nosotros. ¿Quiénes son los nuevos encargados de Salud y Hacienda? Para salud entrevistamos tres personas, un odontólogo, la señora que estuvo dos días y otra señora, el odontólogo ya se ubicó en cargo en el Oriente, así que vamos a llamar a la otra señora que es profesional en el área de la salud. Buscamos gente de Jericó y si resultara alguien de acá, ojalá mujer que cumpla el requisito de ser del área de la salud y con experiencia administrativa, seguramente la tendríamos en cuenta. A Hacienda viene Víctor Arredondo que seleccionamos de varias hojas de vida, un hombre con experiencia en el sector público y el privado. Se anunció en la radio que había conformada una mesa en la que participan diferentes empresas relacionadas con Jericó. ¿Quiénes la conforman y para qué? Están Celsia, Rincco, Pacífico 2, Cauca Viejo, Jericó Campestre, la Universidad Nacional, Minera Quebradona, Agrojar, el Bureau del municipio de Medellín y Maria Elena Restrepo que nos asesora en temas de planeación. Es una mesa público privada en que nosotros invitamos a las empresas privadas asentadas en Jericó para que revisemos de parte de ellos su plan de Responsabilidad Social Ambiental y cruzarlo con nuestro Plan de Desarrollo y unas propuestas puntuales que hace la facultad de arquitectura de la Universidad Nacional al municipio, un estudio que se hizo desde comienzo de año y que tiene unas propuestas viables para Jericó. Queremos en estas tres líneas, la privada con su Responsabilidad Social con el municipio, nosotros que tenemos un plan de desarrollo y canalizar esos recursos para hacer unos mejores impactos y unas mejores inversiones y las propuestas que tiene la Universidad Nacional, entre las cuales está plaza de mercado, terminal de transporte y unos desarrollos peatonales del municipio. El Bureau o la Alcaldía de Medellín, otro de los invitados para que nos ayuden junto con la Universidad Nacional a establecer la prefactibilidad de estos proyectos, la factibilidad que tiene las cifras y costos, así como la ayuda en la gestión porque la Universidad ha sido un canal en el direccionamiento de recursos provenientes de la nación y el departamento. Hay que destacar que todas estas empresas quieren establecerse y quedarse en Jericó, menos la minera. Los cultivos y proyectos de Rincco son para toda la vida, Celsia va a generar electricidad por el resto de la existencia del río, Pacífico 2 cambiará de nombre en 20 años, pero la doble calzada estarán siempre ahí, Agrojar seguramente estará por generaciones lo mismo que Cauca Viejo, la parcelación permanecerá por mucho tiempo. Queremos conversar con ellos sobre el presupuesto que tienen, en qué se lo piensan gastar, que impacto social quieren, invitarlos a ser un poco más atrevidos, a unir esfuerzos y hagamos algunos de estos desarrollos que nos proponen el Plan de Desarrollo y la Universidad. ¿Cuántas veces se ha reunido la Mesa y cuál ha sido la posición de la empresa minera?
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Nos hemos reunido dos veces. De la empresa minera digamos que nosotros queremos conocer su Plan de Responsabilidad Social Ambiental para canalizar los esfuerzos que ellos deben hacer por ley en las comunidades y que no se haga de una manera desordenada o amañada en algún momento para que no se acreciente el concepto de división, pero de la empresa no hemos tenido suficiente claridad frente a ese plan social y ambiental. Nosotros queremos de ella y de todas las demás empresas conocer muy a fondo esos dos aspectos, que nos lo cuenten, que se abran, y que en un marco de responsabilidad y de expresión de la información poderlos nosotros conocer para poder accionar; en la próxima reunión será de comisión conformada por la Universidad Nacional, el Bureau y nosotros el próximo miércoles 7 de diciembre en la Universidad, ahí vamos a armar con la información que recibimos de ellas, el plan de trabajo, las acciones y las tareas que se delegaran el 27 de enero con todas ellas. ¿La presencia de la empresa minera en esa Mesa de concertación no estaría en contravía con la posición de la Administración municipal de no tener convenios interadministrativos con ella? No serían convenios interadministrativos con ninguna de las empresas y mucho menos con la multinacional minera que nos ha buscado en muchas ocasiones para ofrecernos convenios y en todas las oportunidades les hemos dicho que no. Más bien queríamos que si ellos fueran a realizar una actividad social ambiental, se pudiera canalizar, que no fuera un tema de buscar una Acción Comunal aquí o allá, no; queremos que sea un tema bien orientado y hasta donde podamos entendernos con las propuestas que ellos tienen vamos a avanzar y si llega un momento donde pensamos que el accionar de la empresa no está de acuerdo con nuestra propuesta en la Mesa, no será tenida en cuenta. Hay sorpresa entre algunas personas por la participación directa de la empresa minera en el concurso Chaquiro de Oro. ¿Qué le dices a la comunidad? El Chaquiro de Oro es una iniciativa que tienen José María Dávila y Adriana Giraldo Santa que me la comparten en su momento, propuesta que me gusta y decido acompañarlos. Ellos se van a tocar puertas por todas partes, yo les ofrezco el acercamiento con el Instituto de Cultura que aporta 10 millones de pesos, el IDEA, la FLA. Yo le manifesté a José María mi inconformidad con la publicidad porque no quería que el sello de la Administración apareciera al lado del logo de la empresa. Hay gestiones privadas donde participa la Administración municipal y hay veces que nos sentimos limitados para condicionar las otras personas que hagan gestión con la empresa, pero vamos a tomar mucho cuidado en las próximas actividades y condicionar la participación de la Administración donde aparezca la empresa. A pesar de que en alguna ocasión has dicho que el primer año de una Administración es un tiempo insuficiente para presentar un balance positivo, nos preguntamos varias personas qué ha hecho el Alcalde durante este año. En el número anterior del periódico se gastan casi dos hojas diciendo nada más eso, y por ahí en un párrafo pequeño resaltan algunas actividades que hemos hecho, por eso hago una invitación a toda la redacción para que apliquen un poco más de
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objetividad, y me quejo de esto porque es muy fácil conociendo o desconociendo lo que ocurre aquí adentro dejar que fluya la pluma para escribir cosas como esas y dejar abajo cuatro o cinco renglones para reconocer lo que hemos hecho, por eso no sé hasta donde el periódico actúe de buena manera sin conservar el equilibrio de comentar lo que hemos realizado. Creo que en el tema de cultura en Jericó nos hemos atrevido a montar eventos de talla regional y nacional, inclusive sin presupuesto, acudiendo a la gestión de recursos con otras entidades. Tenemos radicados ya proyectos de la pavimentación de la circunvalar completa, el gobernador se ha comprometido hasta ahora con un kilómetro pero ha pedido el proyecto completo, hemos presentado al Ministerio de Vivienda el proyecto de la tercera etapa del Plan Maestro de Acueducto y Alcantarillado que está por cinco mil millones de pesos más mil millones que ya logramos también con Corantioquia para las plantas de tratamiento de aguas residuales. Vamos a empezar a ejecutar con la Empresa de Servicios Públicos de Jericó un proyecto de acueductos comunitarios que históricamente no se ha hecho y que el periódico tampoco ha destacado a pesar de la importancia que tiene, porque el aporte de la Gobernación por unos 795 millones de pesos que impactarán 23 acueductos veredales, con base a un diagnóstico hecho por las comunidades con el apoyo de Penca de Sábila para mejorar sus infraestructuras es algo que ocurre por primera vez en el municipio. En convenio con el Comité Departamental de Cafeteros ya radicamos el diseño de los dos primeros kilómetros de placa huella que según Invías es el mejoramiento definitivo de las vías para los campesinos. Le pedimos a la comunidad que no nos evalúen ahora, que lo hagan siquiera al final del próximo año cuando estemos entregando obras definitivas para los jericoanos, como los acueductos comunitarios y los dos kilómetros de placa huella de La Pista hacia la Viña. Tenemos prefactibilidad para la cubierta o techo de la alcaldía con el Ministerio Cultura que ha dado ya el visto bueno, también está el visto bueno para el CIC de Palocabildo, para lo cual tuvimos que terminar el CIC del Liceo que recibimos con algunos faltantes invirtiendo 300 millones de pesos; también estamos terminando la losa del patio de la escuela Madre Laura. ¿En el aspecto del pago de nómina y pensiones, cómo es la situación actual? Hemos venido cumpliendo con el pago al IDEA que es a quien más dinero debemos, con los proveedores hemos pagado a medida que vamos teniendo liquidez que nos permiten embargos que van llegando por compromisos incumplidos de Administraciones anteriores y que son responsabilidad de ellas en unos procesos que se habrían podido conciliar, pero no se hizo y ahora nos llegan a nosotros esos procesos judiciales. En cuanto a la nómina estamos adeudando en la actualidad dos meses, hay que recordar que nosotros recibimos esas deudas en nómina y otros renglones. Para los pensionados vamos a invertir el dinero que resulte del remate que ya autorizó el Concejo de la niveladora, el remate comienza a partir de 45 millones de pesos y todo el recurso que resulte será invertido para mejorar la condición de los jubilados. Aspiramos que al 30 de enero del próximo año el municipio esté al orden del día con el pago de todas las nóminas.
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“Ciudades contaminadas No podemos continuar con la idea de que el desarrollo urbano prima sobre las consideraciones ambientales, menos si se entiende que la consecuencia de la contaminación es causar un problema de salud pública”.



R



eproducimos el editoral del diario El Espectador del 28 de noviembre de 2016 que da cuenta del estado alarmante de la contaminación que sufren las principales ciudades colombianas. Con esto queremos informar a los lectores de Despierta Jericó y a la vez llamar a la reflexión sobre las implicaciones que tiene el abandono del cuidado del medio ambiente, especialmente cuando al Suroeste, como ha ocurrido con el oriente antioqueño, se lo quiere convertir en un área de producción industrial y minera y de gran densidad poblacional con las consiguientes afectaciones ambientales que hasta ahora hemos evitado gracias al respeto de la vocación agropecuaria, turística y pueblerina de nuestros municipios. “La semana pasada, el Instituto de Hidrología, Meteorología y Estudios Ambientales de Colombia (Ideam) publicó un preocupante estudio que da cuenta de los problemas de contaminación que tienen Medellín y Bogotá, dos ciudades esenciales del país. Los hallazgos son un recordatorio más de la importancia de tomar en cuenta el ambiente en los planes de desarrollo urbanos a corto, mediano y largo plazo. Según el “Informe de calidad del aire 2011-2015”, del Ideam, los lugares más contaminados de Colombia son la estación de Carvajal y La Sevillana, en Bogotá, y el Éxito de San Antonio, en Medellín. Según el director del Instituto, Ómar Franco, esta situación urgente se debe a que “tenemos zonas de confluencia industrial y de transporte que son los detonantes”, y que la única solución posible es que las empresas y los encargados de los sistemas de transporte tomen decisiones conscientes del problema. “Debe ser un trabajo de todos los días y del mejoramiento de procesos industriales y productivos”, aseguró.



“Medellín es la novena ciudad de América Latina con más polución, y en el país es seguida por Bogotá”.



ron valores que superan tres veces la media nacional, lo que obligó a la suspensión de actividades físicas en los colegios y a restringir el uso de vehículos. No hay, por supuesto, una solución sencilla. Estos son los resultados de las concentraciones poblacionales, sumadas a que estas dos ciudades se han convertido en focos comerciales, lo que aumenta la producción industrial y el flujo de transporte. Sin embargo, las alarmas encendidas, y los problemas graves que ya estamos presenciando, deben ser motivo suficiente para incorporar la calidad del aire como prioridad en cualquier consideración del Gobierno de estas capitales (y, vale decir, del país entero).



No obstante, también hace falta la participación de las autoridades locales y nacionales, que todavía no se han tomado en serio la amenaza a la salud pública que representa tener un aire contaminado. El mismo estudio concluyó que la excesiva concentración de material particulado en el aire está relacionada con el número de casos por infecciones respiratorias. ¿Qué más señales necesitamos?



No podemos continuar con la idea de que el desarrollo urbano prima sobre las consideraciones ambientales, menos si se entiende que la consecuencia de la contaminación es causar un problema de salud pública. Cualquier proyecto de movilidad, de construcciones de viviendas o directamente de desarrollo industrial tiene que sopesarse con los efectos sobre la calidad del aire y de los recursos naturales. Si no empezamos ya a apostarle con vehemencia a construir ciudades sostenibles, los informes de este estilo empeorarán con el paso de los años.



Las cifras son muy preocupantes. Medellín es la novena ciudad de América Latina con más polución, y en el país es seguida por Bogotá. En marzo de este año, una bruma gris de contaminación cubrió el Valle de Aburrá (zona de un poco más de 1.000 kilómetros cuadrados que une a varios municipios de Antioquia, entre los que está Medellín), y las mediciones de contaminación registra-



Sería útil que las autoridades, entonces, hicieran una supervisión ambiental mucho más seria. Además de planeación, necesitamos la aplicación de sanciones para quienes incumplan, y que se pongan en práctica regulaciones ambientales estrictas para garantizar la protección de los ciudadanos. No podemos seguir haciendo las cosas de la misma manera que nos ha traído acá”.
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La muerte, un homenaje a la vida



S



arcófagos es el título de la exposición del artista Luis Fernando Zapata que exhibe el Museo Maja desde el pasado 26 de noviembre. La colección de esculturas que ha estado expuesta en distintas ocasiones en salas de arte de París y otras ciudades europeas, la presenta el Museo Maja gracias al galerista jericoano Alonso Garcés, con quien sostuvimos la siguiente conversación: Alonso, cuéntanos por favor quién es Luis Fernando Zapata. Luis Fernando Zapata es un artista nacido en Girardota, Antioquia, que llegó a Bogotá a estudiar diseño en la Escuela de Bellas Artes de la Universidad Jorge Tadeo Lozano, se involucró con mi galería como diseñador de catálogos de nuestras exposiciones y artistas, y desde allí fue una de las primeras personas que convocó a varios artistas a realizar obras seriadas, o sea, realizar un número determinado de copias de una obra, invitación que aceptaron, entre otros, Beatriz González, Álvaro Barrios, Luis Caballero... En una ocasión vamos él y yo a París, ciudad de la cual se enamora y a la que regresará algún tiempo después para realizar allí la mayor parte de su obra que hasta entonces, en Bogotá, se había centrado en pinturas y dibujos sobre tela y papel. En París se abre para Luis Fernando un mundo totalmente diferente que comienza a explorar con un nuevo lenguaje que está presente en las esculturas que expone el Museo Maja. La muestra que tenemos en el Maja es una selección del periodo más importante de la obra de Luis Fernando Zapata, es el resultado de su plena madurez artística. Este periodo comienza con una serie de escudos que él crea cuando descubre que está enfermo, que sus fuerzas lo están abandonando poco a poco, tiene una conciencia de que la enfermedad es irreversible, y entonces hace lo que el guerrero hace, salir a defenderse contra la muerte, Luis Fernando usa un escudo contra la muerte, como se ve en la foto. ¿Tenemos en la exposición del Maja algunos de estos escudos? No, la idea de la exposición es que el público tenga un acercamiento a las diferentes series que hizo Luis Fernando, el producía 12 obras de cada serie, aquí tenemos parte de las tumbas, las excavaciones, las barcas funerarias, los objetos rituales y terminamos con los sarcófagos. El recorrido del artista, a partir de los escudos, cuando él se enfrenta con la muerte, pasa por las barcas funerarias, naves que llevan al difunto por el río de la muerte hasta el inframundo, continua con las tumbas, sean horizontales o verticales, son tumbas que están a flor de tierra; las excavaciones para encontrar los restos de una tumba o de un muerto; finalmente comienza a hacer los sarcófagos en un momento donde él aún está fuerte, fuerza



Foto: Sebastián Salinas



que transmite a estas esculturas sólidas, pesadas, llenas de objetos que él va encontrando por la calle, en las basuras, cualquier cosa que le sirve para colocarla en un sarcófago; en el penúltimo que tenemos expuesto se ve un sarcófago como si le faltara el aire, se desinfló, él también sentía en ese momento que le faltaba el aire. El sarcófago doce, el último, es muy pequeño con relación a los demás porque él ya estaba muy delgado, casi que cabía dentro de ese sarcófago que no tiene textura ni pintura, un sarcófago supuestamente acabado, pero está más acabado que los otros, para mí ese es la esencia de toda su obra. En las obras que tenemos expuestas aquí es clara la representación del abandono de la vida. Yo creo que esta obra de Zapata indica que él empieza a vislumbrar que él tiene que hacer algo importante que trascienda, es una lucha contra la vida que tiene que aprovechar para que en el momento en que deje de existir su espíritu trascienda a través de su obra, y yo estoy convencido que lo logra, que el espectador se puede sentir conmovido ante la obra como yo me siento. Cuando se ha mostrado esta misma instalación en Bogotá hay algo muy especial: la gente llega a la exposición y baja el tono de la voz, entra como si asistiera a una iglesia, a un espacio de reflexión, de silencio, se acaban las palabras, es algo muy extraño, muy bonito, porque en otras exposiciones la gente habla, conversa sobre la obra, reflexiona con los demás, la analiza, aquí hacen todo eso pero interiormente, es algo que la obra exige.



Alonso Garcés
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Los niños creciendo y los padres aprendiendo Segundo festival de la salud



E



l pasado 12 y 13 de noviembre se llevó a cabo en La Escuela Normal Superior el 2° festival de la Salud que se ofrece en nuestro Municipio gracias a la filosofía y generosidad de los doctores Juan David Londoño, médico pediatra, Soy tu Pediatra y Juan Nicolás Gómez, odontopediatra, Odontoniños. Este programa se hace por segunda vez en la Escuela Normal con la participación de varios profesionales de la salud: nutricionista, odontólogos, fonoaudióloga, psicóloga y pediatras. Se atendieron un poco más de 200 niños de la primaria de la Escuela Normal Superior, otros de los 9 centros rurales de la Escuela Normal, del Centro de Desarrollo Infantil “Rondín”, del programa de Buen Comienzo, algunos independientes y recién nacidos que necesitaron de la atención especializada. La jornada inició el día sábado a las 8:00 de la mañana y finalizó a las 7:30 de la noche, el día domingo de 8:00 de la mañana hasta 12:30 del medio día. Cada niño participante del festival estuvo atendido al menos por dos especialistas y los padres de familia integraron la escuela de padres dirigida por el odontopediatra. Los resultados del festival dejan una evaluación que toca con los componentes educativos, administrativos y políticos. En el campo de la educación, la escuela retoma su tarea y responsabilidad social de liderar, convocar y gestionar alianzas que acompañen el compromiso de formación integral; además, el festival en este caso trasciende la estructura física de la escuela y la relación de la enseñanza en el aula para buscar la integración de la familia en la responsabilidad de la crianza, en la modificación de los hábitos que deben ser mejorados y que se ven directamente reflejados en la calidad del desarrollo de nuestros niños y, de manera particular como docente, me reafirma que la obligación del maestro debe estar descrita en las relaciones del aula pero también



puede llevarse a las relaciones cotidianas con la comunidad y en la búsqueda de alianzas que abran el horizonte escolar. Los maestros en formación de la Escuela Normal están siendo testigos de las grandes satisfacciones que generan las alianzas, ellos participan activamente del festival con la recreación que hacen con los niños y vinculan pedagógicamente a los padres de familia. En el área de la salud, nos recomienda el festival afinar las dinámicas familiares orientadas a la alimentación, ya que se diagnosticaron varios de nuestros niños con obesidad originada por la ingesta de mecatos, alimentos no nutritivos y consumo excesivo de azúcares. Se hace necesario entonces y en orden con la coherencia que debe estar en la escuela, cualificar desde aquí la relación de nuestros niños con el alimento proveniente de la tienda escolar, que bien sabemos debe obedecer al proceso de bienestar escolar; esto significa que la tienda escolar se debe tomar más como beneficio en la calidad de los productos y los costos, que en los términos del arriendo y las ganancias para quien la administra, porque nuestras tiendas escolares han dado respuesta más al orden de las finanzas que al suministro de alimentos naturales y beneficiosos para nuestros niños. Esta visión de la tienda escolar debe ser evaluada en nuestras Instituciones y encaminada a ofrecer bienestar estudiantil, además que la escuela debe ser coherente, porque durante todos los años escolares se enseña la forma adecuada del cuidado del cuerpo, los alimentos recomendados y las formas de nutrirse para tener calidad de vida, pero cuando se sale al descanso se encuentran con una cantidad escandalosa de alimento chatarra, de anilinas artificiales de sabores químicos y de azúcar, ¡que gran incoherencia! Es cierto que la escuela sola no podrá modificar los hábitos de alimentación, ni que el niño consuma saludable en la escuela y mal en la calle, pero aun así la tarea responsable de la escuela es ofrecer adecuadamente lo que el niño requiera para su correcto desarrollo. Se agrega además al nivel de mala nutrición de algunos de nuestros niños, la calidad del restaurante escolar industrializado que debe darse para garantizar salud alimentaria, pero que en nuestro caso y por responsabilidad del presupuesto se ofrece un refrigerio desbalanceado que debería cubrir las necesidades nutricionales.
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En cuanto la administración de salud que se da en el municipio, se solicita al hospital San Rafael de Jericó direccionar y optimizar la asistencia que desde la dependencia de desarrollo y crecimiento se aplica, ya que para determinar el bajo peso y talla de nuestros niños se deben tener consideradas algunas variables que le permiten a la familia comprender sus responsabilidades y mejorar sus dinámicas de crianza. Esta consideración aparece como resultado del festival, porque algunas familias preocupadas por el crecimiento de sus niños manifestaron el riesgo de ser privadas de sus hijos por no tener los cuidados necesarios. Con seguridad esta medida que toma el hospital aplica para algunas familias que deben mejorar la atención a sus niños; sin embrago, los términos no aplican para todas las familias. Y en cuanto a las remisiones que se dieron en el festival se le solicita al hospital que les den la posible validez que requieren ya que son dadas por médicos pediatras bajo el rigor de la consulta.
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Para Soy tu pediatra, Odontoniños y los demás médicos colaboradores del festival toda nuestra gratitud y el deseo de extender esta alianza por muchos años.



Zoraida Rios Docente de la ENS de Jericó



Para la administración municipal se transmite la necesidad de tener un profesional en salud ocupacional que genere directrices para que nuestros niños con discapacidad´puedan acceder mínimamente a competencias elementales sobre el funcionamiento lógico de sus relaciones y habilidades básicas para la vida; esta sugerencia como prioridad porque realmente se requieren fonoaudiólogo y fisioterapeuta para atender las discapacidades cognitivas y motrices de nuestros niños. Las familias fueron atendidas de manera gratuita por los médicos pediatras y se les suministró el medicamento que necesitaban de acuerdo al diagnóstico, de la misma forma el nutricionista les entregó con la respectiva formula las leches especializadas para reforzar el crecimiento a los recién nacidos que lo necesitan, se adelantaron por parte de los médicos contactos para algunos niños en la ciudad de Medellín para procedimientos de mayor complejidad. El festival de la salud finaliza cada año con muy buenos resultados, se plantea como objetivo general impactar las dinámicas de crianza en las familias del municipio durante cuatro años consecutivos en que se desarrollará el festival. La Escuela Normal articula este objetivo de atención en la salud con la formación integral que la escuela debe procurar, espero como organizadora poder atender a los niños que más requieran de este servicio, generar en las familias dinámicas de crianza más saludables y mostrarle a nuestros maestros en formación la satisfacción de liderar y trabajar por la comunidad más allá del aula de clase, ellos serán el relevo generacional del magisterio de nuestra subregión.



Edward Duigenan
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Jericó en escena



C



on un formidable concierto del grupo Suramérica el pasado sábado 26 de noviembre culminó el primer Festival de Teatro de Jericó. Todos, los niños y jóvenes de la Escuela de Teatro, los integrantes de las agrupaciones jericoanas y las que nos visitaron y el público, disfrutamos del trabajo que con enorme seriedad, disciplina y creatividad nos obsequiaron durante una semana de sorpresas, alegrías y reflexiones. “Creo, nos comparte Carlos Mario Pimienta, director de la Escuela y alma del Festival, que la obra que más gustó y que convocó más gente en el Teatro Santamaría, fue Mi pueblito bonito, una obra escrita por mí para ser contada por niños, una síntesis en 45 minutos de lo que hasta ahora ha sido Jericó y que recoge diversas escenas desde los comienzos de nuestro municipio por allá en 1850 y pasa por la deforestación y la pérdida de algunas especies animales por la cacería; otras escenas muestran la cotidianidad nuestra como las instituciones jericoanas, el abuso del chisme, las distintas opiniones sobre la minería, el turismo y desde luego, la Madre Laura y el impacto que su santificación causó entre nosotros”. Al parecer hubo algunas obras que despertaron inquietudes entre el público por su contenido controversial, ¿qué opinas? “Hubo dos piezas que por la organización del Festival tuvimos que presentar el mismo día, Yo he querido gritar, montada por el grupo Hipócrites de Pueblorrico, que aborda el abuso hacia los hombres con escenas fuertes, algo explícitas sobre problemas íntimos de pareja, pero concebidas en mi opinión



de manera estética bastante inteligente; la segunda obra pudo levantar mayor susceptibilidad, se trata de una pieza escrita a cuatro manos por los miembros del Colectivo Duende Loco que se llama Se busca, donde en escena aparecen unas monjas asesinas que matan a Dios. Esta obra reúne un montón de ideas que están sembradas en el transcurrir de la gente: Si Dios existiera como cualquier hombre, qué pasaría con él, qué le haríamos en una sociedad como la que estamos viviendo. Al montaje del Duende Loco que ya se había presentado en otros municipios sin levantar indisposiciones, se le hicieron algunos ajustes más estéticos para que aquí fuera mejor entendida, y así recibió comentarios en favor y en contra, lo cual es un buen resultado, pues el teatro debe llevarnos a la reflexión, a la protesta, al entusiasmo”. “El Festival se financió con el aporte directo de todos los jericoanos, nos ayudaron empresas privadas de Medellín, los comerciantes de aquí se unieron por primera vez en un proyecto varios hoteles y restaurantes, la Alcaldía, el museo Maja y muchos grupos y personas individuales. A todos ellos nuestra gratitud y con ellos contamos para que este festival tenga una larga vida”.



PROGRAMACIÓN Diciembre 2016 EXPOSICIONES



• Pesebre biblíco. Jornada “Vino a los suyos...”



Apertura sábado 03 diciembre, 7:00 p.m. • Diálogos con la piedra. Esculturas, José Jairo Peláez • Sarcófagos y otros objetos rituales. Esculturas, Luis Fernando Zapata.



EXPOSICIONES SEMI PERMANENTES • Hallazgos de un pasado remoto.   • Enterramientos: Ofrendas y Urnas. Fondo Bertina y Soledad Agudelo.



CONCIERTO, 7:00 p. m. • Sábado 03 diciembre: Concierto de Navidad. Coro de Cámara Universidad de Medellín • Sábado 10 diciembre: Serenata para la tierra de mis amores. Javier Valencia Gallego. CINE FORO (Suspendido durante vacaciones) • Lunes 4:00 p.m. CINE INFANTIL (Suspendido durante vacaciones) • Sábado 10:00 a.m.
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El primario:



El progreso hecho realidad



M



oncadita llegó a Medellín con sus bártulos, tres hijos y la ilusión de ver estos muchachos abriéndose paso en el mundo como Dios manda, con títulos y empleos donde los respetaran y les pagaran con qué vivir sin tener que matarse en el campo como le había tocado a su papá, a los tíos y al abuelo, metidos en un cafetal rodando más rápido que pepas de café. Recuerda muy bien la noche que por fin decidió que sí, que don José Bernardo tenía razón, los muchachos no tenían futuro entre estas montañas, aquí lo único que les esperaba en la madrugada era el canto de los gallos y el balde para echar el café. El rector ya le había hablado bien del mayor, buen estudiante, inteligente y serio. Allá en Itagüí vivía el primo Rafael, él le había dicho que bien pudiera llegar a su casa por un tiempito mientras conseguía casa por ahí mismo en el barrio El Limonar, los arriendos no eran muy caros y los muchachos podían seguir estudiando más bien cerquita, que esos pelaos estaban acostumbrados a la honradez, al trabajo y eran obedientes, así que no iban a tener problemas con nadie de por ahí, ni con otros pelaos más bien alzaditos y pendencieros. Ya le habían ofrecido compra de la tierrita que le había tocado en herencia y que venía trabajando desde niño, pero ahora ya estaba algo cansado, con esa platica podía montar una tiendita en el barrio, así como hace el primo Rafa y además hasta de pronto allá conseguía rapidito una mujer, seguro no como su Mona, pero es que es muy duro pa’un hombre solo levantar tres muchachos. Moncadita hizo cuentas, se encomendó a la Madre Laura y cuadró con el primo para que los recibiera el domingo y fuera preguntando por una casita para arrendar y que ojalá se pudiera montar un chucito ahí mismo. Se acomodaron los cuatro en una de las tres piezas de la casa del primo, estrechos sí, pero sería por un tiempito no más. No tardaron los recién llegados en encontrar una casa en ese barrio, ahí mucha gente no se queda por mucho tiempo; después de organizar los pocos corotos, salió Moncadita a surtir la tiendita que atendería por una ventana con reja de hierro, así como hay varias en la misma cuadra de su vivienda; madrugó a coger el bus para ir a la minorista, ya el bus iba repleto, se acomodó entre empujones. En la plaza de mercado recorrió durante horas buscando los mejores precios de confites, galletas, enlatados, botellitas de aceite, cigarrillos, medias de guaro. Quiso tomar un taxi para subir a la casa, pero ningún taxista quería ir por allá, eso es muy peligroso, le roban a uno hasta los calzoncillos, le decían algunos. Finalmente un viejo más viejo que el taxi, aceptó llevarlo, “porque a mí ya qué”. Bajó las tres cajas con la mercancía, de milagro no las dejó caer al ver todo revolcado en la casa, se habían entrado por la parte de atrás y se llevaron la grabadora y el televisor, alguna ropa y unos billetes que tenía escondidos debajo del colchón.



A la mañana siguiente madrugó a dejar de par en par la ventana para que los vecinos vieran su negocio, vendió unos cigarrillos menudeados, dos gaseosas y sólo fió dos huevos a una señora que le prometió pagarlos el sábado, con los otros que venían se disculpó por no poderles fiar. El sábado no apareció la señora, sino tres muchachos mal encarados: “Cucho -le dijeron-, por aquí hay muchos manes malosos, nosotros lo cuidamos pa’que no le pase nada a usted y sus muchachos...” la vacuna eran 50 mil semanales, el próximo sábado y todos los sábados, cucho. Aguantó Moncadita, el progreso llegaría, en Medellín se vive el progreso. La plata de la venta de la finquita mermaba y mermaba, sin embargo alcanzó para comprarle una moto usada al hijo mayor para que pudiera llegar más puntual a las clases de mecánica en el Sena de Pedregal y hacer mandados a la gente de la Minorista; el 5 de agosto le cayeron al pelao dos tipos en otra moto, le pegaron cuatro puñaladas, se llevaron la moto, a él lo recogieron en un taxi, murió en el hospital tirado en un corredor, no había camillas, los doctores estaban muy ocupados. Lloraba Moncadita por su mejor muchacho, lloraba y maldecía por el menor, 13 años y ya andaba con ese combo de viciosos, groseros y ladroncitos, no quería estudiar, iba al colegio solo a tropeliar, no sabía que hacer con él. El segundo hijo estaba más juicioso, se ayudaba para sus cosas vendiendo confites en los buses que salían de la terminal de buses, no la del sur para que no lo reconociera la gente de Jericó, sino en la del norte, a veces el pelao le dejaba diez o veinte mil pesitos, buen muchacho, claro que ahora que la peladita de la que andaba enamorado estaba embarazada, no le iba a sobrar nada para él. No dormía Moncadita pensando y pensando qué hacer, se le aguaban los ojos recordando su cafetal, las maticas de plátano y yuca, las gallinas, el aire limpio, el agua fresca y gratis, el aire que entraba con alegría en los pulmones, no como aquí que raspaba la garganta y enrojecía los ojos, el canto de los gallos y los pájaros, salía por todas partes tranquilo, saludaba aquí y allá, todo el mundo lo conocía y respetaba... cuánto diera por poder volver a su tierrita, pero ahora era un eucaliptal y tampoco tenía con qué comprar aunque fuera un solar en cualquier lugar, qué hacer, dónde estaba el progreso del que hablaba el rector José Bernardo... Llamó Moncadita a sus conocidos en Jericó, le ofrecieron venir a coger café en noviembre y de pronto poder conseguir un trabajo en alguna finca, pero no era seguro, y llegar derrotado al pueblo de donde salió diciéndole a todo el mundo que iba a buscar el progreso para su familia, que sus muchachos no iban a ser un pobre campesino como él, eso no aguantaba, tenía que haber otra solución. Todavía está cavilando Moncadita qué hacer, ya sabe que el progreso es una dura, muy dura realidad.
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Aquelarre



H



ace poco vi la tercera temporada de American Horror Story, de un tiempo para acá se ha despertado en mí una gran fascinación por las series. Me inicié con la magistral Juego de Tronos y he saltado de pantalla en pantalla hurgando por estas, encontrando con asombro lo valioso de sus contenidos, la exuberancia de sus vestuarios, la belleza de las locaciones y las apariciones de unos actores que pasaron de ser unos perfectos desconocidos a tener la talla de los grandes del cine. Muchos de los libretos están escritos con esa sencilla complejidad que hace de su narrativa una adicción, si Shakespeare viviera en estos tiempos, seguro estaría escribiendo para la televisión, que cosas digo, realmente lo está haciendo pues en la saga de su lenguaje justo ahora este se sirve de otros autores. La cultura popular es uno de mis temas favoritos, en la universidad ofrezco un curso de Música y Cultura Popular, el tema no es de mucho agrado para los estudiantes ya que estos reciben formación para ser músicos clásicos y la academia tiene una pelea casada hace siglos con lo popular, con lo que considera mal hecho, pobre y de mal gusto; pero a pesar de eso me sostengo en el curso y en ocasiones, algunos estudiantes quedan cautivados y se logran hacer ejercicios de clase que terminan convertidos en proyectos de investigación, por ejemplo: la magia y la música, el canto en los rituales chamánicos, los mensajes subliminales en las canciones de cuna, el efecto Mozart en las vacas, la música para aplanchar o fritar tajadas y todas esas variaciones culturales y finalmente comerciales que hacen de lo cotidiano todo un espectáculo. Un tema reciente fue el de las brujas, muchos se asustaron porque en casa les habían dicho que de ellas no se podía hablar, esa absurda frase que seguro ellas mismas se inventaron para alejarse un poco de las hogueras y seguir vigentes en la memoria. Les dije con ánimo persuasivo que por el contrario había que nombrarlas para que se hicieran visibles y así saber con quién estamos tratando, el ejercicio consistió en ver la serie de televisión y buscar canciones populares que hicieran mención a estos personajes a sus hechizos, poderes y actos, al final deberían hacer una composición musical utilizando elementos de las estructuras de la música y el tema en cuestión; el trabajo que más me llamó la atención lo hizo una joven quien aseguró haber descubierto que en su familia habían dos tías brujas y que ella quería potenciar su legado y expresarlo a través de la música, su trabajo lo llamó: La Suprema, una suite basada en las siete maravillas, el antiguo ritual que consistía en siete pruebas que debería realizar la bruja que aspirara a ser elegida como la bruja suprema, algo así como la reina de las brujas. La suite se estructura con las siguientes danzas o movimientos que representan las siete maravillas: obertura, rondó, bourré, gavota, pavana, gallarda y minueto.



Santiago en la cueva del brujo, Peter Brueghel el Viejo, 1654. Detalle



Obertura o preludio: Telequinesis, inicia con un solo de flauta que se desvanece en el escenario y vuelve a aparecer en otro lugar, la flauta representa al hechizo de ir de un lugar a otro sin la acción de un medio físico conocido. Rondó: Concilium o Control mental, los instrumentos suenan solos, ningún músico los articula, solo la bruja que tras bambalinas maquina y hace que las cosas se muevan y provoquen un ruido de fondo horrendo, crean la confusión y nadie las nombra aunque es por todos bien conocida. Bourré: Pirequinesis, los platillos suenan y crepitan las maderas en representación del fuego que la bruja enciende con el poder de su mente, este movimiento es ágil y se expone sobre el texto de un mal comentario que la bruja hace sobre otra de su especie. Gavota: Transmutación, este movimiento es interpretado por un coro que representa a los adláteres de la bruja, estos describen en su canto la capacidad que tiene esta de desaparecer de un lugar sin dejar rastro. Pavana: Adivinación, una danza sencilla interpretada por cuerdas tradicionales narra como la bruja adivina la ubicación de un objeto y lo describe antes de ser encontrado, la melodía es igual de sencilla a la prueba. Gallarda: Vitalum Vitalis, los tambores truenan en señal de la resucitación de algo que estaba muerto, la bruja demuestra su poder al trasmitirle parte de su vitalidad. Minueto: Descensum, un cuarteto de contrabajos representa la ultima parte de esta suite, es el descenso de la bruja a su propio infierno, si esta no supera esta prueba puede morir en el intento, los arcos desgarran las cuerdas de los instrumentos en un infernal final. Si la bruja cumple con todas estas pruebas será la suprema y todos los demás brujos y mortales deberán postrarse a sus pies y adorarla o temerle. Coda: Es asombroso el parecido de esta suite con ciertas actuaciones de algunos personajes en la política actual, todo lo que son capaces de hacer para lograr el control y acceder al poder, toda una cacería de votos, quise decir de brujas. Nombrarlas no debe ser suficiente para saber con quién estamos tratando, siento escalofríos, que el Señor se apiade de nosotros.



Carlos Andrés Restrepo Espinosa [email protected]
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